

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año I

San José, martes 6 de mayo de 1902

Número 166

Francés,
Inglés,
Alemán,
Italiano.

El profesor PHILIPP VOIGTEL enseña las lenguas susodichas, siguiendo un método puramente práctico, que habilita al discípulo, en poco tiempo, no solamente a leer y escribir, sino también a hablar el idioma extranjero.

Calle 19, Norte, frente a la Imprenta Nacional.

GRAN FABRICA DE MUEBLES

ÚNICA EN COSTA RICA

ESTILO Y MODELOS EXTRANJEROS

Emplea las mas finas y mejores maderas del país.

Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

RUEGO AL PÚBLICO

se digne visitar mi almacén de 7 a. m. á 8 p. m.

Avenida Central, Este, nº 531

Jorge Morales Bejarano.

ACADEMIA DE INGLES

— DE —

J. H. EDWARDS

5ª Avenida Oeste Número 50

50 varas al Oeste de la iglesia del Carmen

Se enseña **INGLES** en tres meses

Más de 50 discípulos

pueden probar este aserto

Si Ud. no aprende en meses

No Pagará nada



LA CERVEZA
DE ESTA MARCA

Unicos agentes en San José



ES LA MEJOR
POR SU PUREZA

W. Steinvorth & Hermano



RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMAN
DESPACHO

FRENTE A LA PLAZA DEL CUARTEL DE ARTILLERIA.

SE VENDE MUY BARATO

una magnífica estantería de cantina, con diez espejos, su mostrador correspondiente, varias mesas de mármol y otros objetos.

En esta oficina se dará razón.

“EL DERECHO”

ES EL MEJOR AVISADOR EN EL PAÍS
POR SER EL MAS BARATO Y

POSITIVAMENTE
el de mayor circulación

AVISOS, RECLAMOS Y COMUNICADOS
A PRECIOS ECONÓMICOS.

A LOS BENEFICIADORES

Se compra una secadora
pequeña para café.

ROBERT HNOS.

20 de marzo de 1902.

SE VENDEN un par de venados propios para cria.
Calle 16, número 327 informaran.

LA NACIONAL

GRAN FABRICA DE TABACOS Y CIGARRILLOS

elaborados con tabaco superior de semillas de la Habana cosechado en Costa Rica en competencia con los extranjeros.

Nacionales en cajetillas el 100 ¢ 7-00

“ en paquetes ” ” ” 3-50

Con papel pectoral, blanco ó amarillo

Tabacos estilo “Tropical” el 100 ¢ 7-00

“ “Nacionales” ” ” 4-00

“ “After Supper” ” ” 4-00

“ “Young Ladies” ” ” 4-00

Diríjanse los pedidos á su propietario

ELOY GONZÁLEZ & C^o

En la misma casa se hallan de venta el famoso GOFIO (Pinol) á 10 centavos la libra, harina de maíz refina á 15 centavos la libra, harina de arroz á 15 centavos la libra, café de primera clase molido á 25 centavos la libra.

SE DESEA COMPRAR con largos plazos una finca en la provincia de San José, compuesta de café, caña y potreros. Diríjanse los informes al Administrador de este diario.

GRAN BAZAR ORIENTAL Permanente Baratillo

Este nuevo establecimiento situado en la Avenida Central. Esquina al lado de la botica la Violeta.

Acaba de recibir infinidad de artículos, como sombreros de paja y fieltro para hombres y niños, camisas, cuellos, corbatas, camisetas y calzoncillos de algodón y de lana para trabajar, calzado para hombres y niños, calcetines de algodón y de lana, tirantes, cinturones para hombres y señoras, sacos de alpaca, medias de algodón y de lana, camisones de día y noche para señoras, corsees varias clases, colchas, frascadas de algodón y de lana blancas y de colores, corbatas para señoras, gorras para niños, fluses para niños de 4 á 12 años, sombrillas, cintas y pañuelos de seda varios tamaños, sombreros de paja para niñas, rebosos varias clases, pantuflas, botones y mancuernillas para camisas, acordeones, muñecas y muchas otras cosas que sería largo enumerar.

Gran surtido de driles de todas clases y casimires que valen ¢ 3-00 se dan á 2-25.

No olvidarse de hacer una visita

Al Bazar Oriental

La Zapatería de Salomón Vargas será trasladada á su casa de habitación, Calle Central, Norte, No. 378.

EL ACORAZADO

DE

BERTHEAU & C.^a

Fábrica de Calzado

OFRECEMOS AL PÚBLICO UN
EXTENSO SURTIDO DE
CALZADOS BARATÍSIMOS
FINOS, FUERTES Y
ELEGANTES.

Quinta Avenida, Este

Contra la Crisis.

Por tener otros negocios que atender, vendo una finca sita en Santo Domingo de San Mateo á 400 varas de la línea férrea del Pacífico, cultivada de café, potrero y árboles frutales, con buena agua y perenne. Tiene una hermosa casa de habitación. Para pormenores, en San José con don Miguel A. Herrera y en ésta con

MIGUEL MOLINA M.

Santo Domingo de San Mateo, 5 de abril de 1902.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO
LICENCIADO DON
MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

DIRECTOR

Rogelio Fernandez S.

ADMINISTRADOR

J. Alabarta

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:

50 céntimos al mes.

Números sueltos 5 céntimos.

OFICINA: AVENIDA CENTRAL, NO. 260, ESTE
APARTADO NO. 70.

San José, martes 6 de mayo de 1902

Y CUMPLIERON SU DEBER

La tempestad habló y dijo al huracán: ¡ayúdame! las olas arrojaron sobre las rígidas rocas del servilismo que encadenan al océano popular, la amarga saliva de sus espumas. ¡Espectáculo augusto! relámpagos cruzaban el recinto de las leyes, el rayo se formaba en la volcánica fragua de la cabeza y el trueno retumbaba en los labios de nuestros representantes. Los demás diputados callaban y admiraban. El acto no podía ser más majestuoso. Era la lucha dos veces secular del pasado contra el porvenir, de la justicia aislada y del sofisma triunfador, lucha entre el coloso de la verdad y el coloso de la elocuencia.

Se anunció que antes de caer la noche se iba a quitar del corazón de Costa Rica el peso que la ahogaba, el de la triste duda; que las tinieblas de la noche traerían la claridad en los espíritus; que se iba a discutir si el señor Esquivel podía ser Presidente de Costa Rica. Y la moción conmovedora, la moción temida y esperada, brotó de labios del diputado Fernández, pidiendo que la verdad se abriese paso entre los zarzales y laberintos del sofisma, para que se colocara entre el solio y el señor Esquivel. Reinó la ansiedad por un instante y el Presidente del Congreso declaró extemporánea la moción. Don Albino Villalobos se puso entonces de pie y, con la ley en la mano, hizo que se declarara pertinente.

El diputado don Ricardo Jiménez se puso entonces de pie y, en un largo y elocuente discurso tendió a demostrarnos la legitimidad de la elección recaída en el Licenciado Esquivel. Pero se apartaba por momentos de la ley y nos paseaba por Roma y Gre-

cia, por Inglaterra y otras naciones, metiendo a los sabinos en la pelea. Luego, estrechado en el verdadero punto [que trató ligeramente] principió a enumerar las grandezas del Licenciado Esquivel. Más no le hubiera dicho a Víctor Hugo ó a Laplace.

Y la barra, formada de empleados públicos, de abogadillos y uno que otro ciudadano, lo aplaudieron. Eran los mismos que habían aplaudido la muerte del artículo 97.

De improviso el Licenciado Jiménez principió a lanzar lodo sobre el Partido Republicano. ¿A qué venían esos furros? ¿Se considera más puro que nosotros? ¡Y era el mismo que confesaba haber sido enemigo de Esquivel el 89! ¿Por qué? POR LO DEL 4 DE AGOSTO!!! Don Ricardo Jiménez de hoy combate a don Ricardo Jiménez del 89. Combate singular.

Dejémoslo ahí, por que él, nuevo Cincinato, cuando haya salvado a Costa Rica volverá a sus labranzas. Le aplaudimos tal resolución. La agricultura es cosa muy agradable.

Palabras de Jiménez: "Que la voluntad del pueblo no es manifiesta. Ved que sólo cuatro diputados fernandistas hay." Debíó haber agregado "republicanos" pero esa palabra, no sabemos por qué, le abrasa los labios. Don Víctor Fernández contestó: "Si en el número de diputados y de votantes está la voluntad del pueblo, mal hizo don Ricardo en protestar el 97 contra la elección de don Rafael Iglesias, quien obtuvo 24,000 votos y todos los diputapos del Congreso."

Don Albino Villalobos habló de nuevo y el señor Jiménez se gastó en Roma, Grecia é Inglaterra, sin ceñirse al punto de la discusión. Elocuente estuvo... pero... ¡qué no hubiera hecho defendiendo el punto contrario! Cuando se presentó don Ricardo Jiménez creímos que iba a surgir de su boca un trueno. Y no habló como era de esperarse: creíamos que se presentaría un coloso y se presentó un poeta "transformado en ligero tablón en la inmensidad del mar."

Habló D. Juan Federico González luego, y no hizo como don Ricardo, su apología, sino que se deshizo en ridiculeces más ó menos curiosas que aplaudió la barra frenéticamente. Debemos advertir que esa barra era casi en su totalidad civilista y esquivelista y que cuando hablaban los diputados legítimos gran callados ó interrumpidos, prueba elocuente de que había algunos que no querían perder su destino.

Hablaron también don Julio Acosta, el diputado Fáerron y don

Daniel González Víquez, sin tratar del punto, que era como un clavo ardiente á donde temían agarrarse.

Después de cuatro horas de discusión se cerró el acta votando todos menos cuatro, contra la moción de Fernández, sin contestar por eso Jiménez su último punto, referente á que en el año 94, seis años después de la reforma del 88, hecha para don Ascensión, los nicaragüenses mezclados con los jamaiqueños, pedían carta de naturalización y el Supremo Gobierno se la concedía como á extranjeros.

Resultado de la sesión del congreso: D. Ascensión Esquivel es costarricense por nacimiento á pesar de haber nacido en Rivas, Nicaragua.

El verdadero resultado para nosotros fué el de que, si antes abrigábamos dudas acerca de la constitucionalidad de don Ascensión, hoy no dudamos ya: el señor Jiménez se encargó de hacernos ver claramente que Esquivel NO PUEDE SER PRESIDENTE CONSTITUCIONAL DE COSTA RICA.

PASCUAL.

¡Qué diferencia!

Véase la diferencia notable que existe entre lo que relatan los periódicos contrarios á la verdad de lo sucedido en la segunda reunión del Congreso.

Dice la crónica gontraniana (y la conocemos porque un "ignaro" se le escapó al cronista *Midas*, que como el rey de ese nombre es conocido por las orejas) q' el diputado Jiménez hizo el análisis del fernandismo con lujo de verdades, etc. Ciertamente es que no hallando manera de tergiversar las leyes, se salió por la tanjente tratando de manchar al Partido Republicano, quien no ha cerrado jamás mesas á las cuatro de la tarde. Quien puso de relieve la conducta del esquivelismo fué Fernández, el cual hasta dijo que, "si don Rafael Iglesias no lo hubiera querido, los representantes contrarios no hubieran llegado á la Cámara." Villalobos dijo también "que los republicanos no le pidieron permiso al Presidente para nombrar sus diputados."

"La República" dice que D. Albino dijo que los republicanos obtuvieron mil y tantos votos en Heredia y que uno interrumpiendo de la barra gritó: ¡"y medio"! diciendo Villalobos distraído: "Sí, y medio."

Se equivoca: don Albino dijo: los republicanos obtuvieron 2,500 y pico de votos en Heredia. Uno de la barra dijo: "y medio". Villalobos continuó: "y los esquivelistas 1,700, y volviéndose á la barra: "y medio también."

Una cosa nos falta que decir y es que, si los civilistas lo hubieran querido, aunque D. Ricardo perora tres días enteros votan en contra. También falta decir que los interruptores de la barra el día sábado no parecieron, siendo, en cambio, los esquivelistas callados y decentes quienes tomaron con ardor las armas.

Gacetillas

En la sesión

de ayer se eligieron los designados quedando elegido para primer designado: don Rafael Iglesias, para segundo don Cleto González Víquez, y don Juan Bautista Quirós para tercero. Don Pedro León Páez fué elegido Presidente de la Corte Suprema de Justicia.

Renuncia

El diputado Licenciado don Ricardo Jiménez presentó la renuncia por no poder, debido á sus muchas ocupaciones ejercer ese digno puesto.

Fué rechazada por unanimidad de votos.

Magistrados

Con excepción de unos pocos las salas han quedado lo mismo. Don José Astúa Aguilar salió elegido Presidente de la Sala Segunda.

Entierro

El domingo en la tarde fué el entierro del Comandante Mayor don Rafael Cerdas. Salió el cortejo de la Iglesia del Carmen.

Siendo este militar bastante querido es de suponerse la numerosa concurrencia que acompañó su cadáver al Cementerio. El ataúd iba muy adornado de coronas llevando una de ellas una cinta que decía "*La primera compañía del centro á su jefe.*"

La compañía de preferencia tributó los honores del caso.

"El Derecho" envía su sentido pésame á su familia.

Presos

Encalabozados se encuentran: Dionisio Arias Matamoros (Jefe de la Revolución) Manuel, Arturo y Miguel Ulloa, Federico Tinoco h., Fernando Iglesias Horacio Carranza, Celim Bonilla, Celso Barahona [que fué el que asesinó á Cerdas]: Pedro Guevara y 5 hilos y 1 nieto del señor Arias. Todos estos se encuentran bien vigilados, algunos en el Principal y otros en el Cuartel de Artillería.

Para Europa

parte nuestro apreciable amigo don Julio C. Molineros, caballero que se ha captado la simpatía general de nuestra sociedad. Esperamos que su viaje será

de algunos meses y vuelva á esta tierra en donde sus amigos lo recuerdan sinceramente.

Fiscal

Ha sido nombrado Fiscal para conocer de los hechos subversivos que tuvieron lugar el día 3 de los corrientes á don Manuel Echeverría Aguilar y Juez Instructor á don Ricardo Mongé Ch. Turnos

El próximo domingo 11 del corriente tendrá lugar el turno de la Merced y en ese mismo día habrá otro en el barrio de Sabanilla. Ya lo saben los que son amigos de esas alegres fiestas para que vayan á divertirse.

Ojala

Hay un párrafo en el Mensaje del Presidente Iglesias, que dice:

"Al deslinde de fronteras con la vecina República de Colombia no ha podido procederse por no haberse recibido contestación á la nota dirigida por la cancillería costarricense á la de esa República, relativa á este mismo asunto. Esta falta de contestación la atribuye mi Gobierno á las múltiples y apremiantes atenciones que demanda de aquel Gobierno el sensible estado de guerra civil en que desgraciadamente se encuentra aquella República hermana."

¿Será que se pretende levantar la plancha del Arbitro en esa cuestión? Ojalá así sea y podamos nosotros recobrar la inmensa tajada que hemos perdido.

Biblioteca

A falta de una buena biblioteca tienen los jóvenes de Cartago la del caballero don Juan de Dios Troyo, que la ha puesto á disposición de sus amigos. Este acto de generosidad merece nuestro sincero aplauso.

Escuela de adultos

A iniciativa de don Ezequías Marín se fundará una Escuela de adultos nocturna.

La idea es magnífica y en consecuencia digna de apoyarse. La Junta de Educación les ha facilitado el Edificio Metálico.

Don Ezequías cuenta además con la colaboración de los señores don Santiago Gutiérrez, don Emmanuel García y don Manuel Vargas. Las asignaturas que se enseñarán son: Castellano, Aritmética, Lectura, Dictado, Geometría, Moral, Instrucción Cívica, Contabilidad y Geografía.— Todo eso se enseña por la suma insignificante de ₡ 2.00 al mes.

No dudamos que el Gobierno apoye esa Escuela que tiene que dar fructíferos resultados.

Recomendamos

A nuestros corresponsales que al mandarnos sus notas sean éstas de utilidad para el pueblo de donde vienen ó bien de interés general porq' nos veremos en el

compromiso de pasar lápiz azul á todo lo que no le importa al público. También es conveniente la claridad y concisión en el lenguaje.

Enferma

se encuentra nuestra simpática amiga Adelita Cañas. Quiera el cielo que se mejore pronto.

“La Nueva Prensa”

que iba á salir el 1º de Mayo. saldrá del 8 al 10. Dificultades imprevistas han retrasado su publicación.

CABLES

CAIRO, Egipto, 4.—Un incendio cuyo origen se debe á la alta temperatura causó la muerte de más de 50 personas en villa de Mount Gamor. Fueron destruidas millares de chozas de nativos y 200 establecimientos de comercio.

ROMA, 4.—La Reina madre Margarita pronto se embarcará para Corfú abordo del acorazado italiano Massipolo.

PEKIN, 4.—Mr. Bean, Ministro francés en ésta, despachará al Secretario de la Legación á investigar el asesinato de un sacerdote francés que aconteció en Chentingfu, provincia de Chili, cuyos habitantes se han levantado contra la colectación de taxas impuestas para cubrir las indemnizaciones de la Iglesia católica. Los Ministros extranjeros exigen que el gobierno imperial sofoque la rebelión inmediatamente.

MADRID, 4.—Grandes son los preparativos que se hacen para la coronación del rey Alfonso. El 17 del presente cerca de 30 coches de gala participarán en la procesión; éstos serán pintados por los más célebres artistas españoles. Se hacen preparativos para un gran combate de flores. Un casino ha pedido 50,000 ramilletes de flores para armar á sus miembros; se calcula que se arrojarán más de cien mil ramilletes de los coches en que estarán paseando los miembros de otro casino.

SAINT THOMAS, Antillas Danesas, 4.—De la Martinica se ha recibido aviso de que el volcán de Montepel, que ha estado quieto desde 1851, se ha vuelto activísimo durante la semana actual; ha vomitado humo, ceniza y llamas. La villa Stpierre está cubierta de cenizas de un cuarto de pulgada de grueso, parece envuelta en espesa neblina; reina gran pánico entre los habitantes; el comercio está suspendido.

BERLIN 4.—Fnera de Lubbeck, no recibe consideración seria la propuesta de los radicales de nombrar al Príncipe Enrique de Prusia candidato para el

Reichstag en representación de los partidos que representan las clases medianas. Opina la generalidad de la gente que al Príncipe le es imposible mezclarse en política. Su abuelo, cuando era Príncipe de Prusia, fué electo en representación de Mirsitz, pero se negó á tomar posesión de su asiento. El 7 del presente se efectuará un meeting de los electores de Lubreck en que se resolverá si se ofrece oficialmente la candidatura al Príncipe.

ROMA, 4.—Un despacho de Venecia para un particular de ésta, avisa que el 13 el "Chicago" zarpará para Nápoles, donde encontrará el acorazado "Illinois" á cuyo bordo se reunirá el consejo de guerra que juzgará á los oficiales que fueron arrestados en Venecia.

WASHINGTON, 4.—Tan grave se ha vuelto la revolución de Santo Domingo que el Secretario de la armada expidió orden hoy de despachar el crucero Cincinnati á aguas de esa República para proteger los intereses americanos.

WASHINGTON, 4.—Parece que ha comenzado de verdad la guerra con los moros de la isla de Mindanao. En un despacho que se recibió hoy del General Chaffee avisa que después de hacer muchos esfuerzos y pláticas con Dato Bayan, el General Davis presentó demanda para la entrega de los asesinos y caballos, ó en caso contrario que el Dato enviase antes del día 2 una legación de paz para conferenciar con él. La nota se entregó á medio día del 1º, pero á las 11 a. m. del 2 el mensajero no había regresado. La noche del 1º y mañana del 2 los moros dispararon sobre la tropa americana sin que ésta contestara; á las 11 a. m. nuestras fuerzas atacaron y se posesionaron de la fortaleza mora sin pérdida de gente. A 1300 varas se encontró otra fortaleza más fuerte que la primera que en el momento de enviar este despacho está rodeada por nuestra tropa. Hemos sufrido 20 bajas incluyendo los tenientes Jassman y Mager. El Presidente Roosevelt, después de consultar con los miembros del gabinete ha dado orden de continuar con rigor la campaña contra los moros, puesto que estos comenzaron las hostilidades. La situación es grave por que los moros del distrito de Lago Lanás cuenta con 250 mil guerreros que harán todo esfuerzo por sacar á los americanos de la isla. Las fuerzas al mando del General Davis no pasan de 1500. Se dice que los moros no tienen más de 3000 rifles. Se ha propuesto poner una cañonera en el Lago Lanás.

PARIS, 5.—Ha llegado á ésta acompañado de su esposa y sobrina J. S. M. Currie, embajador extraordinario de los Estados Unidos á la coronación del rey Alfonso XIII. El 12 partirá para Madrid. Un inglés que presencié el arresto de los oficiales navales americanos en Venecia, ha escrito al Herald de París la siguiente carta: Creo de justicia poner á los lectores de su periódico al tanto de lo que sucedió. Lo que voy á relatar es la verdad á pesar de los asertos de la prensa italiana. Comenzó la dificultad por la volteada casual de la mesa á que estaban sentados los oficiales americanos. Llamó esto la atención de un grupo de haraganes que frecuentan los cafés y cantinas en todas partes del mundo. Estos hicieron uso de palabras insultantes contra los americanos. Estos no tardaron en manifestar su natural resentimiento. Pronto se reunió gran concurrencia y se presentó la policía. La turba pidió que se arrestara á los americanos pero no se cumplió porque éstos no habían cometido ninguna ofensa. Se enfureció á esta negativa el populacho y se arrojó sobre los oficiales, éstos con ayuda de unos tripulantes del Chicago se defendieron valientemente, resultando varios golpeados de los agresores, pero al fin triunfó la superioridad de número y los oficiales fueron conducidos á la cárcel por la turba auxiliada por los representantes del orden público, donde fueron tratados con gran aspreza. Los despojaron de todo menos de su ropa y los encerraron en celdas asquerosas de donde no los dejaron salir bajo ningún pretexto durante 3 días. A los 3 días se entabló el juicio en que hicieron más referencias al tratamiento de los italianos en Estados Unidos y á los hechos cometidos en el café. La sentencia de 3 meses que se les impuso fué absolutamente absurda y fuera de toda proporción con la gravedad de la ofensa cometida. Apesar de que ninguno de los haraganes habria recibido más daño en sus personas de lo que puede resltar de un puñetazo bien dirigido, pidieron cada uno por indemnización 500 á 2,000 libras.

PLANO FOTOGRAFADO

DE

LIMÓN

con la lista de los propietarios de los solares y casas de dicho puerto.

Montado en una cartera. ₡ 0-50
Sin montar. 0-40

De venta en la LIBRERÍA DE PADRÓN Y PUJOL.

Tip. de Padrón y Pujol

JOSE CAMPABADAL
PROFESOR DE MÚSICA.

Ofrece sus servicios al público josefino.
Se reciben órdenes en la Imprenta de Canalfas.



DE VENTA: SAN JOSÉ.—LA MASCOFA, AL SIGLO NUEVO, ALMACÉN DE ABAROTES de Pagés Hermanos Sucesores, LA BASTIDA Y LA GRAN VÍA CARTAGO, Herrero Hermanos, HEREDIA, Herrero Hermanos, ALAJUELA, Pulpería de Nieto, PUNTARENAS, LA MASCOFA, Y en las principales pulperías

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

DR. J. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Dr. Murehison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Estreñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, y ahora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar; y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO

[cubiertas con azúcar]

Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO SON LA VERDADERA ESENCIA DE LA SALUD y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & CO., Unicos Fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

Vendo lotes de terrenos en buenos y diferentes puntos y á precios sumamente bajos. Y tres maquinarias completas con sus embotelladoras para hacer agua gaseosa.—San José 17 de abril de 1902.

G. RICHMOND.

EN el centro de la villa de Santo Domingo, vendo una casa grande, cómoda para comercio.—Para precio y condiciones, entenderse en San José con W. Steinvorth; en Heredia, con el Licenciado don Albino Villalobos y en Alajuela con su dueño,

Onofre Reyes Villalobos

LA BICICLETA

Llegó el famoso vino de marañón de la cosecha de este año, de mejor calidad que el de años anteriores.

En el mismo establecimiento se venden ejes y ruedas para carretas, semilla muy fresca de zacate de guinea y gengibrillo, una máquina de entaponar, dos urnas, una niquelada, un mostrador y estantes, todo á precios sumamente bajos.

AVISO

A los que tengan que hacer siembras de café, que tengo un magnífico almacigal en San Juan.

Jesus Jiménez C.

AVISO

PEDRO MUÑOZ ha abierto nuevamente su Barbería frente al Almacén de los señores Troyo y C^{ia} donde se ofrece á todos los que soliciten un esmerado servicio en su ramo á los siguientes precios:

- | | |
|----------------------------|----------|
| Un corte de pelo | 25 ctms. |
| Una afeitada | 25 " |
| Un champú | 25 " |

La Zapatería

"LA BOTA DE ORO"

Se ofrece al público en su nuevo local frente á la casa de Don Manuel Carranza y contigua á la Lavandería de los chinos—CUESTA DE MORAS.

MADRIZ Y OREAMUNO.

FIJARSE

en el acreditado establecimiento

LA PALMA

Se acaba de recibir las siguientes especialidades:

El famoso *Aceite de comer SALAT*, en latas y botellas.
El afamado *CHAMPAGNE CODORNIU, SIDRA CAMPAGNE*, deliciosas bebidas enteramente nuevas en el país.
La única casa que vende el finísimo y universal *COGNAC Pedro Domecq* y también las recomendadas *PASTILLAS del Dr. ANDREU* para la tos.
Gran surtido de confites finísimos de todas clases, pastelería renovada diariamente.

San José.—Costa Rica.

Castells & Escarré

GUARDIAN

FIRE AND LIFE ASSURANCE COMPANY LIMITED DE LONDRES

SOCIEDAD ANONIMA

DE

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

ESTABLECIDA EN 1821

Capital £ 2.000,000

Fondos invertidos más de £ 4.800,000

Los que suscriben, habiendo sido nombrados agentes de la Compañía arriba mencionada en Costa Rica, tendrán mucho gusto en emitir *Pólizas contra pérdidas por incendios* en las condiciones más favorables para los asegurados.

JUAN KNOHR HIJOS

SE DESEA VENDER

Cinco pavos reales entre ellos una hembra, todos jóvenes. Dirigirse á don Eulogio Fonseca en Santo Domingo.